* مــقـــدمــــة *
     1- الحروف المفتوحة مثل  ( كَتَبَ  -    سَرَقَ  -  رَدَ مَ  -  زَرَعَ   ) 
     2- الحروف المكسورة مثل  ( رَبِحَ  -  شَِرب َ – نَدِ مَ  ) 
     3- الحروف المضمومة مثل  (  كُتِبَ  -  ذَُبِحَ   -  ضُرِبَ  -  كُسِرَ )

      * الفتحة  أو الضمة أو الكسرة تسمي حركة 
4- الحرف الساكن ولا نستطيع نطق الحرف الساكن إلا بنطق الحرف الذي قبلة      مثل ( أََبْ   - قََدْ – هَلْ  -  نَمْـ -  سَلْ ) 
  1- الشدة عبارة عن :-                    شَمْمـ َ  =   شَمـّ  
                                                  شَدْدَ     =   شَدَّ                                                                                                                                                                                                       
    2-  التنوين عبارة عن :-(  كِتَابُن  -  كِتَابُ ُ ) ،( بِكِتَابِن -  بكتابٍ )،

                                    (إن مُحَمدَن - إن محمدًا) 
ملحوظة : يضاف ألف بعد تنوين الفتح ما عدا ( التاء المربوطة – الاسم المنتهي            بهمزة قبلها ألف مد – الأسماء المنتهية بهمزة علي ألألف   )
مثل ( مدرسة ً – سماء ً – مبداُ ً )    
   3- الـمــــــــــــــد  :-  وهو إطالة الصوت بأحرف المد الثلاثة وهي ( ا , و  , ي  ) 

                              فهذه الحروف الثلاثة تمد الحرف الذي قبلها مثل ( يَـــــا )   

 وهذه الحروف الثلاثة تكون ساكنة وما قبل ألألف  مفتوحًا  والياء مكسورة والواو     ومضمومًا مثل ( كتاب – نيل – حقول )  
4- همزة الوصل وهي :- ( ا )  وهي التي تنطق في حالة الوقف لنتوصل بها إلي                                            الحرف الساكن الذي بعدها وهي تكون في أول الكلمة مثل (اَحترم – اَخترع )    

    ويأتي بعدها الحرف ساكن ولا تنطق في حالة الوصل مثل ( إنّ القمر – إن السّمع ) 
 5- اللام القمرية واللام الشمسية :-  
أ-  اللام القمرية :- وهي التي تكتب وتنطق وتوضع عليها سكون مثل ( اَلبحر– اَلقمر) 

              ويأتي بعد"أل"القمرية  الحروف المجموعة في ( ابغ حجك وخف عقيمه )   ب- اللام الشمسية :- وهى التى تكتب ولا تنطق ويأتى بعدها الحرف مشدد ويأتى بعد 

          " أل"الشمسية الحروف الشمسية وهى باقى الحروف مثل "السمع –الشجر" 
              الغنة :- هو صوت مستقر في نفس النون والميم ذ و رنين حس-   
	 1-  أحكام النون الساكنة  والتنوين   {  ن- ن -  ً -  ٍ –  ُ ُ  }


	1
	
	2
	
	3
	
	4


الإدغام                       الإظهار                         الإخفاء                       الاقلاب أ- بلا غنة : وهو إذا جاء              إذا جاء بعد النون الساكنة            إذا جاء بعد النون الساكن                 إذا جاء بعد   
بعد النون الساكنة أو التنوين          أو التنوين أحد الحروف التالية      أو التنوين أحد الحروف التالية        النون الساكنة (ر- ل ) فنحذ ف النون أو             ( ء – هـ - ع – غ – ح – خ  )      ( ص- ذ – ث – ج – ش – ق        أو التنوين (ب) 
التنوين وننطق اللام أو الراء          نظهر النون في النطق                  س- ك-ض-ظ-ز-د-ط-ف )          فنقلب الباء ميم 

مرتين مثل (من لدنه )                  مثل ( ينحتون )                         نخفي النون الساكنة أو التنوين      مع إخفاء الميم تلفظ ( ملدنه )                       *- الإظهار المطلق :- إذا جاء            أي بين  ( الإدغام و الإظهار  )      مثل ( من بعد )    ب- بغنة : وهو إذا جاء          بعد النون الساكنة أحد حروف            فلا تطبق فمك ولا تحرك لسانك        وبها  غنة          بعد النون الساكنة أو التنوين          الإدغام في كلمة واحدة                ولا تخرجه عند نطق النون              مقدارها التنوين إحدى حروف "ينمو"       وجب إظهار النون الساكنة             أو التنوين مع إرجاع جانبى الفم       حركتان
فنحذف النون الساكنة أو التنوين    أو التنوين                                 إلى الخلف "عن صلاتهم - 
ولكن نبقى صفة الغنة وتأخذ حركتان                                             

مثل ( من يعمل  )  تلفظ ( ميعمل )                                                 
	الإدغـــــــــــــــــام
	الإظــهـــــــــــــــار
	الإخـــفـــــــــــاء
	الاقــــــــــــلاب

	1- بلا غنة

َولَمْ يَكَن لًّهُ
فَوَيل ُُ ُُ لِّلْمصَلِّينَ
ِمن رَّبِّهِم
غَـفُــور ٍ َّرحِـيـــم

ِمـن  ِّرْزق
	من علم

من هاد

من خير
 ينحتون

عليمٌ  خبير

حكيمٌ عليم
	ِمن شَرِّ
عَن َصلاِتهِمْ
ِمن ِسجِّيل

َمن َثُـقُـَلتْ
ِمن َتحْـتِهَا

َمن َتوَلَّي
ِإن َكذَّبَ
        َأنجَيْنَا

َوَأنِذرْهُم

َاْلإنـسَـــنَ  
َتـنـِزيل

َوَمن َتاب

ِمن فَضْل

ِمن طِين
	ِمن بَعْد

َأن ُبوِركَ
َلـُيــنـــَبذَن َّ
َأنـبـِـئْْهُم

َسمِيع  ُبَــِصير

	2- بغنة مقدارها حركتان

َوَمن يَعْـمَلْ
ِلَمن يَخْشَي

ِإن نَّفَعَتِ
مِن نُّطْـفَة
عَابِد ُُ ُ مَّا

مِن مَّسَد

فِي  َلْوح ٍ مَّحْـفُوظ

مِن َوال

َزجْرَة ُ ُ وَاحِدَة
	لا يوجد الإظهار المطلق الأ في الأربع كلمات الآتية  .

ربنا

قنوان

صنوان
       بـنـيــــــن 
	
	


	2-أحكام الميم الساكنة إذا جاء بعدها



	الميم ( مـ )  { 2 }
	 الباء ( ب ) { 2 } 
	 باقي الحروف 

	تدغم بغنة مقدارها حر كتان  

مثل ( قلوبهم مرض )

 ( ولكم ما كسبتم ) 
	إخفاء بغنة مقدارها حركتان  
 مثل ( كنتم به تكذبون )

    ( ترميهم بحجارة ) 
	 إظهار مثل 
( وهم فيها – هم في رحمه الله –
 أنتم وما – عليهم ولا الضالين ) 


	3- أحكام الميم والنون المشددتين 


وهي ( مـ ّ – ن ّ ) تجب الغنة في حالة الوصل أو الوقف ومقدار الغنة حركتان{ 2 } 
مثل ( همّاز – همّت – جهنّم – إنّ )

	4- أحكام الإدغام وهي بدون غنة               


 1- إدغام المتماثلين :- وهو يكون في حرفين متحدين في المخرج والصفة  
    مثل ( يدرككم الموت -  قد دخلوا – فما ربحت تجارتهم – اضرب بعصاك ) 

 2- إدغام المتجانسين :- وهو منحصر في سبعة حروف .....
     أ- التاء مع الدال :-       ( أجيبت دعوتكما ) .  

     ب- الدال مع التاء :-     ( قد تبين – وجد تم – أرد تم ) . 

     جـ - التاء مع الطاء :-   ( قالت طائفة – ودت طائفة ) . 

      د – الطاء مع التاء :-   ( بسطــت – أحطت فرطـــتم ) .  

     هـ - الذال مع الظاء :-   ( إذ ظلموا ) . 

     و - الثاء مع الذال :-     (  يلهـث ذلك ) .                            

     ز- الباء مع الميم :-      ( اركب معنا ) .  
 3- إدغام المتقاربين :- وهو منحصر في حرفين هما 

    1- اللام مع الراء :- ( بـل رفعه – قـل رب )  .

     2- القاف مع الكاف :- ( نخلـقـكم ) . 

	الـغــــنــة    


 الغنة :- هو صوت مستقر في نفس النون والميم ذ و رنين حسن ومخرجها الخيشوم وهو خرق الأنف المنجذب ألي الداخل فوق سقف الفم ومقدارها حركتين فقط والحركة
هى الوقت المستغرق فى نطق الحرف مثل "أ أ" وقد قدرها البعض بزمن قبض الأصبع  أو  بسطه 
	5- أحكام اللام الساكنة


	الإظهار
	الإدغام

	1- ال القمرية :- ( القمر )

2- لام الفعل :- تظهر إذا جاء بعدها أي

حرف عدا ( ل- ر ) { أنزلناه – يلتقطه }

3- لام الاسم :- وهي تكون جزء من

بنية الاسم ( ألسنتكم – سلطان )

4-  لام الحرف :-  إذا وقع بعدها أي

أي حرف  ما عدا (  ل   -      ر )

مثل ( هل أتاك – بل نحن )
ملحوظة :- لام الحرف لا توجد في القران الكريم إلا في حرفين لا ثالث لهم هما هل – بل) . 
5- لام الأمر :- وهي زائدة وتأتي قبل  الفعل

المضارع ( وليكتب ) .
	1-  أل الشمسية :-  ا لـشمس

2-   لام الفعل الأمر :- إذ جاء بعدها

( ل – ر  )  مثل

( قل لا املك – قل رب  ) .

3- لام الحرف :- إذا وقع بعدها ( ل ر )

( هل لك)  .



	
	 ملحوظة : لام لفظ الجلالة ترقق إذا

 سبقت بكسر ( بسم ِالله– لله بالله ) 

 وتفخم اللام إذا سبقت بفتح أو اسم

  ( عبد ُ الله – قال َ الله  )  .

	    ملحوظة :- مهمة جدا ً جدا ً جدا ً  ****
   " همزة الوصل  " تلفظ إذا بدئ بها الكلام ولا تلفظ في درج الكلام .
    وهي ترسم ألف في أول الكلمة وليس عليها همزة  .
   مثل ( الأرض – في الأرض  / ما في السموات /اتخذ- قالوا اتخذ )  .


	أحكام المد


	1- المد الأصلي
	2- المد الفرعي


أ - المد الأصلي  :- وهو المد الطبيعي ومقداره حركتان وصلا ً ووقفا ً ويلحق به أربع مدود وهم    .

 1- مــــــــــد العوض :- وهو الوقف عوضا ً عن تنوين الفتح مثل ( رحيمًا – غفوًرا ) ما عدا التنوين 

                              علي التاء المربوطة فيوقف عليها بالهاء مثل ( طيبةً ) فالتاء المربوطة في حالة 

                               الوقف تنطق هاء  .
2- مد الصلة الصغرى :- وهو حرف مد زائد يتحصل من إشباع الحركة علي الضمير الواقعة بين متحركين 

                                ثانيهما غير مهموز ( لا تأخذه و سنه ) بمعني أنة عند نطق الهاء وإشباعها أي 

                                تطويل فترة النطق بالهاء بمقدار حركتين ينتج حرف مد وهنا في هذا المثال الواو. 

 3- مــــــــــــــد البدل :- وهو أن يأتي همزة وبعده مد في كلمة واحدة مثل ( ءامنوا ) وسمي بذلك لأننا  

                                أبدلنا الهمزة الثانية حرف مد من جنس الحركة التي قبلها مثل 

                                 ( أ أمنوا – ءامنوا ) ( أ ؤتوا – أتوا ) ( إ ئمانا ً – إيمانا َ )  . 

 4- مــــــــد التمكين :- وهو المد الواقع علي الياء الساكنة المسبوقة بياء مشددة    

                               مثل ( النبيين – الأميين )  .

              ملحوظة :- عندما أقف في القراءة أجعل أخر حرف تم قراءته ساكنا 
	ب- المد الفرعي :- وهو إذا جاء بعد أحرف المد


	1- ( ء ) الهمزة 
	 2- ( ْ )  ســـكون     وينقسم إلى   :-

	1- مد متصل :- إذا جاء ت الهمزة بعد حرف المد في كلمة واحدة مثل ( جاء- ماء ) 

ويمد خمس حركات{5 } 

2- مد منفصل :- إذا جاء حرف المد في كلمة والهمزة 

 بعده في كلمة أخري  مثل 

 ( يا أيها ) ويمد{ 2-4}

   حركات  .             

 ويلحق بالمد المنفصل 

*- مد الصلة الكبرى :- وهو حرف مد زائد يتحصل من إشباع الحركة علي هاء الضمير الواقعة بين متحركين ثانيهما همزة قطع مثل 

  ( ماله – أخلده )  . 

بمعني أنة عند نطق الهاء وإشباعها أي تطويل فترة النطق بالهاء وهنا بسب الهمزة التي في بداية الكلمة التالية يكون التطويل بمقدار مد منفصل . 
	1- المد الساكن سكونا ًلازما ً 
 وهو يمد {6} حركات
وقفا ً ووصلا  وهو ينقسم إلي     
	   2 - المد العارض للسكون 
 {2 – 4 – 6} حركات

	
	   أ- مد لازم كلمي 
     1  - مثقل      2- مخفف 

1- المثقل:- وهو أن يأتي بعد حرف المد شدة   

    ( الصاخَّـة  )    
ويلحق به مد الفرق وهو أن تدخل همزة الاستفهام علي اسم معرف ب " أل " فتبدل ألف " أل " التعريف ألفا  ً

مدية ليفرق بين الاستفهام 

 والخبر ولا يوجد إلا في كلمتين في القران  مثل 

 { الذكرين – الله }  وكل منهما ورد مرتين في القران 

2- المخفف :-  يأتي بعد 

 حرف المد حرف ساكن لا يوجد إلا في كلمة "آَلْآَنَ " 

 ب- مد لازم حرفي :-
وهو أن يوجد من فواتح السور هجاؤها ثلاثة أحرف 

 أوسطها حرف مد والثالث ساكن غير الهمز فإذا ادغم الحرف الثالث الساكن فيما بعده أصبح لازًما  مثقلا 
 مثل ( الــــــــــــــم ) .
( ألف – لام – ميم ) . 

وإذا لم يدغم بما بعده كان 

 لازما ً مخففا ً مثل مد الميم في  ( الـــــــــــــــم )   .
	وهو أن يأتي بعد حرف المد حرف متحرك يوقف 

علية بالسكون إذا لم يوقف عليه كان مدًا طبيعيًا 
 ( الناس ) ويلحق بهذا النوع 

*- مد اللين:- وهو إطالة الصوت بالواو والياء الساكنتين المفتوح ما قبلها الساكن ما بعدها سكونًا عارضًا بسب الوقف مثل  

 ( خوف – الصيف - )  

  ( بيت – يوم )   . 



	
	
	








